



ASSOCIATION DE LA
FILIÈRE BIOLOGIQUE
EN RÉGION CENTRE
VAL DE LOIRE

www.bio-centre.org

BIO CENTRE
(Association régie par la loi du 1er juillet 1901)

CONSEIL D'ADMINISTRATION
PROCÈS-VERBAL DES DÉLIBÉRATIONS
du 16 septembre 2021

Titulaires

NOM	PRENOM	RAISON SOCIALE	COLLEGE	
BOURGY	Emmanuel	GDAB 36	Producteurs	Présent
PERDEREAU	Dominique	GABEL	Producteurs	Absent
PESCHARD	David	GABLEC	Producteurs	Présent
PRALONG	Nicolas	GABB18	Producteurs	Présent
SAVATON	Magali	GABBTO	Producteurs	Présente
TROUSLARD	Benjamin	GABOR	Producteurs	Excusé
DECHENE	Bruno	LAITERIE DE VERNEUIL	Préparateurs	Présent
GUEROULT	Benoît	ALLAIRE	Préparateurs	Excusé
HARDY	Loïc	BIO CENTRE LOIRE	Préparateurs	Présent
MAUTOUCHET	Serge	MAUTOUCHET SERGE SMC	Préparateurs	Présent
PERRET	Cécile	FERME DE LA MOTTE	Préparateurs	Présente
BOULAI	Paul-Emmanuel	CONFEDERATION PAYSANNE	Institutionnels	Absent
PRUNIER	Joël	CER France - ALLIANCE Centre	Institutionnels	Présent
VAURS	Christophe	LA COOPERATION AGRICOLE CVL	Institutionnels	Absent
VERGNAUD	Pascal	MFR DE L'ORLEANAIS	Institutionnels	Présent
FOUCAULT	David	TERNAO	Distributeurs	Excusé
GEORGET	Paule	BIOCOOP LA PETITE PRAIRIE	Distributeurs	Présente
TROFLEAU	Martine	ASSOCIATION LA PRESLE	Consommateurs	Présente

Suppléants

NOM	PRENOM	RAISON SOCIALE	COLLEGE	
CHALOCHÉ	Olivier	GABOR	Producteurs	Présent
GAULANDEAU	Claude	GABLEC	Producteurs	Excusé
JOUBERT	Philippe	GABBTO	Producteurs	Présent
PROST	Sébastien	LSDH	Préparateurs	Excusé
VERGER	Benoit	AXÉRÉAL BIO	Préparateurs	Absent
DECROMBECQUE	Hugues	IDFEL	Institutionnels	Excusé
MORON	Christian	INPACT CENTRE	Institutionnels	Absent
GODIN	Bruno	BERIVAL	Distributeurs	Absent

Autres : Jacques Sappei, Jean-François Vincent, Philippe Doireau, Betty Verneau, Edith Lemerrier, Christèle Chouin, Olivia Bachevillier, Jean-Christophe Grandin, Florent Arthur

Représentation par collège :

Collège	Nombre de voix statutaire	Nombre de voix présente
Producteurs	6	4
Préparateurs	5	4
Distributeurs	2	1
Consommateurs	1	1
Institutionnels	4	2

Au total, 12 administrateurs titulaires sur 18 étant présents ou représentés, le conseil d'administration peut valablement délibérer conformément au quorum requis par l'article 8 des statuts.

Bruno Dechêne, vice-président, est désigné président de séance.

Il rappelle l'ordre du jour :

HORAIRE	SUJET
11h – 12h30	Associé avec le GRAB : Plan d'action prévisionnel 2022
12h30-14h00	Apéritif / déjeuner
14h00	Début du CA de Bio Centre seul Approbation du précédent procès-verbal
14h05	Retour du GRAB. (Avant 11h)
14h30 – 14h45	Retour du bureau de Bio Centre
14h45 – 16h00	Tour de table sur la conjoncture des filières
16h00	Validation des nouveaux adhérents de Bio Centre Questions diverses

Approbation du précédent procès-verbal de la séance du 22 juin 2021

Approuvé à l'unanimité

Retour du GRAB

Magali Savaton rapporte au conseil d'administration les sujets discutés en GRAB avant la partie commune avec le CA.

Un échange a eu lieu sur les énergies renouvelables (éolien, photovoltaïque, méthanisation). Ce sujet est vaste car il interroge sur l'avenir de l'agriculture : quelle sera l'activité principale future des agriculteurs ? N'existe-t-il pas un risque de dérive amenant les agriculteurs à privilégier la production d'énergie à la production alimentaire ? Quid de l'utilisation de terres agricoles pour la production d'énergie que ce soit en termes de surfaces utilisées (éolien, photovoltaïque) ou en termes de production orientée vers la production d'énergie ? ... Ces questions et d'autres ont été discutées dans l'objectif de partager les expériences et connaissances des uns et des autres.

Il en ressort qu'il est difficile de se prononcer sur l'intérêt des divers projets. En particulier, l'intérêt économique n'est pas toujours évidemment, notamment pour les agriculteurs selon le modèle mis en place.

La présence dans les CDPENAF pour participer à l'avis sur les projets apparaît important. Mais cela nécessiterait, pour avoir un avis éclairé, une grille d'évaluation des projets.

Enfin ces projets peuvent être regardés sous l'aspect agricole, mais celui-ci est forcément limité. Il apparaît important d'avoir une vision plus globale de l'impact environnemental et social de ces projets, au regard en particulier du changement climatique. Celui-ci constitue la menace principale à laquelle nous devons faire face rapidement et le monde agricole a un rôle à jouer.

Un bilan de la mobilisation sur la PAC de la fin du printemps a été fait. Des rencontres avec les élus (députés, sénateurs) ou représentants (Préfets) de la République ont eu lieu ou vont avoir lieu. Des pistes d'évolution semblent encore possible et le réseau y travaille encore.

La question de l'organisation de l'AG de la Fnab a été posée, sans réponse à ce jour.

RETOUR DU BUREAU DE Bio Centre

Le bureau assure la gestion et la responsabilité de l'association en l'absence d'un président.

Il se réunit entre les CA.

Les sujets suivants ont été abordés :



- Discussion sur plan d'action
- Participation à Ferme expo
- Représentation à la signature d'un contrat BEF
- Organisation du CA
- Mieux gérer la communication interne, retour des commissions
- Possibilité pour JF. Vincent de jouer un rôle au sein de Bio Centre
 - Il est vice-président de BioBerry et représentant d'ABS, donc encore membre du réseau.
- Décision d'accueillir Magali Savaton au bureau.

Tour de table sur la conjoncture

Elevage

Bovin viande : Pas d'engorgement. La consommation continue de progresser.

Mouton : prix élevés en conventionnel alors que les prix bio stagnent. Différentiel de 70c avec Sicaba. Plus bas pour d'autres et parfois le prix conventionnel peut être au même niveau, voire supérieur !

- ⇒ Intérêt de maintenir la MAB au risque d'amener des éleveurs à quitter la bio pour des raisons économiques.

Agneau : difficile de concrétiser un prix bio rémunérateur.

Un dossier Avenir bio a été déposé par ABS avec le concours d'Edith de Bio Centre. Finalement retiré car le besoin de financement de moyen humain n'était pas pris en charge ! Un dossier filière locale régional est en cours.

Cochon : Le marché français est saturé. Le Covid a bloqué le marché de la RHD. Après deux baisses consécutives de prix le marché repart à la hausse actuellement. L'Allemagne est un débouché qui a été exploité.

La fin de la castration à vif sera effective en juillet 2022. Un projet Casdar est mené actuellement sur ce sujet: production de mâle entier et réduction de la douleur dans la castration. Les bios souhaitent poursuivre la castration. L'immunocastration est refusé par les bio. La procédure est non calée à ce jour. N'auront le droit de castrer que les éleveurs en SICO incluant la castration dans leur cahier des charges, et ayant une attestation de l'acheteur confirmant qu'il n'a un marché que pour les porcs castrés. Obligation de contractualisation : l'abatteur prend en charge les surcoûts liés à la castration.

Filière Lait : Les conversions en 2016, 2017 amènent des volumes. S'ajoute l'effet climatique avec une grosse production d'herbe cet été. Une majorité de producteur fait du lait de printemps. Ces facteurs amènent une baisse de prix en bio qui se trouve en dessous du conventionnel.

La consommation de lait est en berne en ce moment. Les consommateurs ont disparu !

Bio Centre a fait une conférence au mondial du fromage à Tours, qui confirme la stagnation du marché avec des prix faibles.

Biolait avait l'habitude de réaliser toute la collecte. Depuis quelques temps, certains de ses clients se sont organisés pour faire des collectes en direct.

Consommation

En plus du lait, on constate que la consommation de fruits et légumes ralenti. La croissance bio est actuellement inférieure au conventionnel sur le marché du frais depuis Sept 2019.



En magasin également on constate une croissance de la vente de produits bio en général plus faible.

Baisse constatée également sur les marchés, dans la vente à la ferme, dans les magasins, les ventes par internet.

Difficile aujourd'hui d'avoir une vision prospective précise. Il semble important de suivre l'évolution de la consommation de près.

Par ailleurs la forte inflation sur les fournitures grève les rentabilités : palettes, bouchons, ...

Filières végétales :

Les OS sont en cours de bilans qualitatifs et quantitatifs.

Pas d'information précises pour l'instant. Mais les céréales d'hiver semblent atteindre un bon niveau en volume. Quelques questions sur la qualité.

Les rendements en pois sont catastrophiques ainsi qu'en légumes secs en général. Les prix augmentent. Dans le sud-ouest le pois chiche est en stock.

En blé meunier, l'offre sera supérieure à la demande. Une partie sera déclasser en fourrager (10 à 15%) et baisse de prix est attendue (15 à 30 € la tonne au minimum).

En C2 le volume est inférieur aux années précédentes. La vente du C2 est mieux rémunéré ce qui génère une augmentation des prix

Le prix en pois et féverolles se maintiennent. Le soja ne suit pas. Il ne semble pas opportun de créer une filière 100% française dans cette filière.

Le maïs bio est mal rémunéré avec un écart faible avec le conventionnel.

En fruits, pas encore de bilans disponibles. Mais en région CVL il y a eu beaucoup de gels ou grêles donc peu de récolte.

En viticulture on constate un gros volume de conversion, surtout sur les régions précédemment timides sur la bio (Bourgogne, Champagne). Dans la région le Sancerrois a eu une grosse progression. Plus de 1000ha en C1 en région CVL. +13% de consommation en vin en 2020. Gels, grêles et mildiou ont créé de gros problèmes pour certains.

En grandes cultures on rencontre de gros problèmes avec la Datura et l'Ambroisie. La présence de Datura semble liée à l'état du sol riche en N.

Questions diverses

Olivia Bachevillier, remplaçante de Jean-Christophe Grandin au poste de coordinateur opérationnel réseau, se présente aux membres du CA

Emmanuel Bourgy attire l'attention des administrateurs de GAB sur les difficultés rencontrées par plusieurs salariés avec la mutuelle Agrica.

Magali Savaton pose la question d'un management d'équipe plus rapproché permettant de soulager les administrateurs des GAB.

Une discussion s'engage sur la problématique des contaminations. Ce sujet est traité au niveau de la Fnab et en région une rencontre est prévue en octobre avec la Draaf. Des informations sont disponibles sur le site internet de Bio Centre. (Taper sur le moteur de recherche : contamination)

Le conseil d'administration approuve à l'unanimité l'adhésion du Foyer rural d'éducation populaire de St Hilaire -St Aignan, St Hilaire sur Erre (61) : adhésion pour emprunt de l'exposition.



Sujets proposés pour le prochain CA :

- Point sur le congrès mondial
- Conjoncture sur la consommation

L'ordre du jour étant épuisé et personne ne demandant plus la parole, la séance est levée à 17h30.

Fait à Chaussée St-Victor, le 16 septembre 2021,
Pour le bureau

